

EQUIDAD Y CONDICIONES DE VIDA

1.- Distribución del ingreso.

A principio de los setenta, el 40% mas pobre de la población captó 1/5 del ingreso nacional mientras el 20% mas rico concentró poco menos de la mitad del ingreso. Actualmente, el mismo sector mas pobre de la población captó menos de 1/10 del ingreso nacional, concentrandose cerca de un 64% del ingreso en manos de los grupos mas ricos. Esto significa que el sector mas pobre de la población vió reducido a la mitad su ingreso real durante el periodo, en tanto los mas ricos aumentaron en un tercio su poder adquisitivo.

2.- Participación de los salarios en el Producto.

Durante el periodo 1970-1972, por cada 100 pesos de ingreso disponible generadó en el país, \$55 eran percibidos por los trabajadores. Actualmente los trabajadores reciben solo \$51 de cada \$100 de ingreso. Esto significa que durante los últimos catorce años la pérdida de participación de los trabajadores en el ingreso equivale a un monto acumulado igual a lo que actualmente consume el total del país en un año.

3.- Evolución de los salarios reales.

Los salarios reales nunca han recuperado los niveles alcanzados en el periodo 1971-72. De hecho en 1987 estos son sólo un 80% de lo que fueron en ese entonces. Esta caída ha sido aun mas grave para los salarios mas bajos, como lo comprueba el hecho de que el poder adquisitivo del salario mínimo es hoy menos de la mitad (44%) de lo que era a principios de los setenta. En otros terminos, para recuperar el nivel de los salarios que tenían los trabajadores a comienzos de los setenta, sería preciso reajustar en un 25% los salarios medios y en un 130% el salario mínimo; osea este debería alcanzar el monto de \$23.000 al mes.

4.- Tasa de desocupación efectiva.

La tasa de desocupación efectiva, incluyendo el FEM-POJH, es actualmente 3,6 veces superior a la del periodo 1970-72. Esto significa que mientras a principios de la decada de los setenta habian en promedio 100.000 chilenos desempleados, hoy en día esta cifra llega a 600.000 personas; por lo tanto hay 6 veces mas chilenos afectados por este problema.

5.- Nivel de consumo por persona.

El nivel de consumo de cada chileno es actualmente solo un 80% de lo que fue en 1970-72. Esto significa que durante el régimen militar el consumo por persona cayó a un ritmo promedio de 1,3% al año. En contraste en los países latinoamericanos, durante el mismo periodo, el consumo por persona aumento en un 3,8% al año lo que permitió duplicar el bienestar del resto de los latinoamericanos.

6.- Condiciones habitacionales.

Actualmente 1.020.000 familias no cuentan con una vivienda adecuada, por lo tanto 4 de cada 10 familias chilenas no cuenta con una vivienda digna. El deficit habitacional actual es dos veces superior al que existiera a principios de los setenta, que alcanzó a 500.000 viviendas. Esto en parte se debe a la enorme caída en el gasto público en vivienda. De hecho actualmente este es sólo un 50% de lo que fue en el periodo 1970-72. Esta reducción en el gasto a afectado tanto al número como a la calidad de las viviendas construidas. En efecto, las viviendas populares construidas durante el periodo democrático tenían, en promedio, 64 metros cuadrados y ahora alcanza aproximadamente a la mitad de esto.

7.- Situación de la salud.

El gasto público en salud es actualmente un 40% inferior al que existió en 1971-72. Si se considera el aumento en la población, se deduce que el gasto por persona es menos de la mitad de lo que era en el periodo democrático. Esta caída ha afectado particularmente a la actividad preventiva que el sector público desarrolla en este ámbito. Prueba de ello es que el número de muertes ocasionado por la tifoidea se ha triplicado durante este periodo.